

El Ejército de Salvación en marcha

La lista de hoy: San Vicente de Alcántara, Alburquerque, Trujillo, Los Alcázares, La base naval de Cartagena y la Aviación de San Javier en poder de los Ejércitos Nacionales

Alocución del general Queipo de Llano

El general Queipo de Llano, pronunció anoche la acostumbrada alocución ante el micrófono de Radio Sevilla:

Empezó diciendo: El Ministro de la Guerra parece que va a tomar en serio esta guerra y en una información que da hoy la «Tribuna»—que debe ser un periódico oficial—, aunque oficiales son hoy todos los periódicos de Madrid, dice que se ha cansado y que en lo sucesivo va a ser una guerra sin cuartel, que se van a acabar las contemplaciones y que se emplearán toda clase de medios para finalizarla. Dice el señor Ministro que se acabaron las contemplaciones. ¿A qué llamará contemplaciones? Oigan los españoles algunas de las «contemplaciones» que ha empleado el Gobierno (informe de la propia «Tribuna»): dice este periódico que en el tiempo que llevamos de guerra, en Madrid se habían fusilado hasta ayer 7.000 personas y 1.400 por ser monárquicas y fascistas. Es decir, que los gobernantes de hoy, son iguales que el personaje de la Marsellesa que cantaba «el pensamiento es libre... y muera el que no piense igual que pienso yo», es decir, por el solo hecho de ser monárquico o fascista, se ha fusilado a 1.400 personas. El número de detenidos pasa de 6 mil, hubo muchísimos que no llegaron a la cárcel porque se les aplicó la ley de fugas. Si esto son noticias oficiales, ¿a qué llamará contemplaciones? pero estamos de acuerdo; empecaremos la guerra sin cuartel y le responderemos con sus mismos procedimientos, a ver quién gana a quién. En salvajadas, ganan ellos, desde luego, porque nosotros no los abrimos en canal, ni haremos otras lindezas por el estilo.

El teniente de la Guardia civil de Baena, al que se ha concedido la medalla militar por su magnífico comportamiento al frente de una columna de falangistas de aquella ciudad, me ha relatado un episodio que supera en horror y repugnancia a todo cuanto ya conocíamos. Y eso que en Baena, según recordáis, fué donde se abrió el vientre a una señora embarazada, para sacarle la criatura y descuartizarla ante sus ojos y donde colgaron a varios niños de los pies en los balcones y otras cosas por las que Baena está decidida a no permitir que jamás vuelvan a entrar los marxistas en la población. Ya lo han intentado dos veces, y este teniente y esos magníficos falangistas, que en Andalucía, como en el resto de España, están alcanzando la máxima gratitud y el máximo respeto por su comportamiento glorioso, lo han impedido las dos veces, y lo impedirán siempre. Sólo con recordar lo que hicieron los marxistas con el oficial de telegrafos, al que cortaron los lomos como a una res, los asaron y, una vez asados, los hicieron comer a varias personas, amenazándolas pistola en mano. Me lo ha contado persona que merece entero crédito y que fué una de las víctimas de la barbarie roja en el pueblo.

A pesar de todo, parece ser que no ha llegado el período álgido, según dicen en Moscú, porque aun no se ha matado a todos los curas, a todos los militares y a todos los fascistas. Cuando llegemos a este período, no sé lo que pasará, pero lo demuestra esta noticia de radio Moscú que todos los que cometen las infamias citadas obedecen a los mandatos rusos por medio de sus Largos Caballeros, de sus Píletos y demás canalla a sueldo del soviet ruso. Entre las consideraciones que nos guardan están las de fusilar a todo el que no sea marxista, aunque se trate de personas como Benavente, los Quintero, Muñoz Seca, Zuloaga y otros gloriosos nacionales, que han sido asesinados. ¿A enseñar a don Jacinto Benavente? ¿Cuándo va a volver a tener España otros genios gloriosos como Benavente y los hermanos Quijano? Pero... ¿qué se iba a esperar de quienes bombardearon la Alhambra, el Pilar, la mezquita de Córdoba y el monasterio de Guadalupe, última proeza de los rojos? También es muy «considerado» el Gobernador de San Sebastián, que asegura que si bombardeamos, matará al Conde de Romanones y a Honorio Maura, que tiene presos. Nosotros, como somos caballeros, no

habíamos pensado sacrificar los rehenes que tenemos, como estamos decididos a hacerlo implacablemente.

La columna Mangada ha sido destruida en Navalperal, no obstante lo cual Madrid presenta como triunfo el combate y Mangada afirma que ha cogido prisioneros algunos regulares, lo que es mentira, porque allí no había regulares todavía. Es posible que ahora se trate de aquellos frailes con barba vestidos de regulares o que sean los del monasterio de Guadalupe que se hayan escapado del bárbaro bombardeo.

Ahora resulta que no tenemos soldados y que nuestros combatientes son curas y fascistas, porque en todos los cadáveres se encuentran rosarios. Son imbéciles completamente, porque ayer afirmaban que en los cadáveres de los regulares se encontraban rosarios procedentes de las razias que hacían en las iglesias.

Madrid se empeña en que Mangada es un hombre inteligente. Yo siempre le había tenido por un idiota; sin embargo, si entra en Córdoba al frente de sus huestes, le consideraré como un genio. Dice Mangada que los regulares están desmoralizados y que de un momento a otro se van a sublevar contra sus oficiales. Precisamente estos soldados moros, a pesar de su inteligencia tosca, al entrar en Baena y ver los horrores que se habían cometido, preguntaban con asombro si la gente que hace esto es la que pretende civilizar Marruecos.

Continuando la sarta de mentiras, dicen que se está haciendo polvo a Córdoba, que está a punto de rendirse, lo cual es cuestión de momentos. Ciertamente que esta tarde ha atacado alguna posición avanzada de Córdoba y una columna con seis piezas y 21 camiones avanzaba hacia ella, pero nuestra aviación ha lanzado 600 bombas, destruyendo cañones y camiones y poniendo en fuga a las milicias rojas. Pero que no se apure Indalecio: continúe atacando que, como la columna de esta canalla es numerosa, bastantes meses tendremos que aguantar luego. Prieto dice que las comunicaciones en Extremadura están cortadas, es decir, en poder de ellos. Están cortadas hace varios días por orden mía y están en poder de los españoles dignos y no tienen que intervenir para nada los marxistas.

Radio Málaga, al servicio de la C. N. T., dice sostuvieron combate con nosotros cerca de Pruna y nos habían hecho huir hacia Navarra? ¿Qué idea tendrán los cenetistas de la geografía? ¿Vamos a huir desde Andalucía a Navarra? Pruna se ha ocupado hoy. Dice también Málaga que han ocupado Aracena, en la provincia de Granada. Aracena es una ciudad de Huelva, que fué ocupada anteaer por los nacionales. El «speaker» que daba estas noticias dice también que voló sobre Granada oyendo los gritos de viva el Frente Popular que daban los granadinos. ¡Que Dios le conserve el oído! Añade que la columna Yague ha sido destruida en Navalperal, pero da la casualidad de que Yague sigue tranquilamente en Badajoz.

Madrid dice que en todas partes triunfan sus fuerzas. Bueno. Nosotros hemos sido derrotados, pero seguimos avanzando y hemos ocupado Linares de la Sierra, Alejar y Cortegada, cortando el paso de los rojos, que hace varios días han declarado el soviet en Rosales de la Frontera y tienen varias personas prisioneras en la iglesia para quemarlas. La ciudad de Pruna fué ocupada por tropas de Falange y guardia civil, al mando del teniente de navío don Manuel Mora Figueroa. A pesar de todas estas noticias satisfactorias que comunican, es el caso que la misma «Tribuna» dice que se insiste en que pronto intervengan los Estados Unidos para terminar la lucha entre ambos beligerantes. Esto debe ser fantasía que echan a correr para animar a la gente que trata de fugarse, porque, ¿es que si intervienen los Estados Unidos vamos a hacer las paces y quedar como buenos amigos? ¡Nunca! Nosotros no podemos pactar con canallas. La guerra civil llegará hasta el final y no terminará hasta que

SOLEMNE FUNCION DE DESAGRAVIO

Por el horrendo sacrilegio cometido en el Monumento del CERRO DE LOS ANGELES la celebrará el domingo 23, el Apostolado de la Oración establecido en Montesión, con los siguientes cultos:

MAÑANA: A las 7:30.—Misa de Comunión con plática, que celebrará el P. JOSE MARZO.

MAÑANA: A las 10.—Exposición solemne del Santísimo ante el cual se hará Vela durante todo el día.

TARDE: A las 7.—Solemne Función con sermón que predicará el P. LORENZO SALCEDO.

¡PALMESANOS! ¡Acudid todos mañana domingo a Montesión!

¡El honor de Jesucristo ofendido, el insulto inferido a España os reclaman allí!

¡VIVA CRISTO REY!

¡Clarines de gloria!!

¡Españoles todos, mallorquines!!

Oid el eco de esos clarines.....

Han sonado en Palma de Mallorca, los clarines del Tercio; han vibrado sonora y ríentamente como en Marruecos y la Bandera Legionaria Balear es ya invicta y gloriosa por estar teñida con la sangre de sus legionarios.

¡Bandera de Jaime I saluda gozosa a tus heroicas hermanas que nacieron al calor del Credo mágico del bizarro Millán Astray y presenta orgullosa tu Guión amarillo con la cimera del Conquistador!...

¡¡FIRMES!! ¡¡VISTA AL FRENTE!!

Desfilan, Comandante Montis, Capitán Pérez Vengut, Homar Orbaneja y Casas, Tenientes Gisbert, Camps, Garlier, Urbano e Iglesias, desfilan, desfilan emocionados ante ese pelotón de héroes que ha colocado el nombre del Tercio en las cumbres de la gloria de nuestra amada Mallorca y cuando termine el desfile rendir el homenaje de admiración y entusiasmo a nuestro héroe popular el Laureado Capitán Munar que nuevamente ha ofrendado su generosa sangre por España, por la Legión y por Mallorca, haciendo gala de su espíritu Legionario, que con su nueva hazaña esculpió una vez uno de los articulados del Catálogo Legionario, EL ESPIRITU DE LA MUERTE, que dice así:

«EL MORIR EN EL COMBATE ES EL MAYOR HONOR. NO SE MUERE MAS QUE UNA VEZ. LA MUERTE LLEGA SIN DOLOR Y EL MORIR NO ES TAN HORRIBLE COMO PARECE. LO MAS HORRIBLE ES VIVIR SIENDO UN COBARDE.»

¡Caballeros Legionarios, gritar con el gorro en alto en vuestra mano derecha y el alma en vuestros labios:

¡¡¡VIVA ESPAÑA!!! ¡¡¡VIVA LA LEGION!!!

no quede en España ni un solo marxista.

Otra radio particular dice que los extremistas están muy alerta respecto a los rumores que circulan de que los dirigentes están dispuestos a fugarse. ¡Vamos, Indalecio, corre, no sea que te cojan el avión y te quedes en Madrid!

De Barcelona cuentan que, después de los tres gobiernos simultáneos que disfrutaban, parece ser que al fin, se ha declarado el marxismo integral, que será la victoria de los extremistas sobre los hombres de desorden que había en la Generalidad.

El general comenta una conferencia dada por Vázquez Humasqué en Unión Radio sobre la «reforma agraria», en la que declara a los obreros que nos deben atacar, porque, en vez de ser asentados, serán propietarios. No lo harán porque la reforma agraria la haremos nosotros porque creemos que la tierra debe ser para quien la trabaja y lo debe ser en propiedad, porque nosotros no somos bandoleros que asaltan la propiedad ajena.

También dice Indalecio Prieto que Oviedo va a caer inmediatamente. Ciertamente que hoy han entrado en Oviedo con un tanque y lanza-lámparas, pero la guarnición rechazó rápidamente el ataque, abandonando los rojos su intento y dejando muchos cadáveres y las máquinas de guerra.

De las 71 sucursales del Banco de España, están 43 en poder del Gobierno nacional y 28 en poder del Gobierno rojal.

Continúa con éxito insospechado la suscripción de oro, siendo abundantísimos los donativos.

En Granada, un soldado que manejaba una ametralladora en una torreta, recibió una granada, no obstante lo cual siguió manejando la máquina, y cayó otra bomba, y una tercera, que le causó la muerte glo-

riosa. La madre del soldado, que se llamaba Rafael Pozo, me escribe diciendo que la muerte de su hijo, dentro de su profunda pena, llena de alegría su corazón, al ver que la Divina Providencia le dispensa el alto honor de dar la vida de un hijo por la causa de España nueva, y de la causa de la Religión.

Termina proponiendo a las damas sevillanas se haga un acto de desagravio por el sacrilegio cometido contra el monumento del Cerro de los Angeles.

Servicio de Radio Mallorca

Noticias radiadas en la tarde de ayer

Radio Tetuán confirma que la artillería de Cartagena y la Base aérea de San Javier se han sumado al movimiento

Radio Tetuán, a las 2, dice que la artillería de la Base naval de Cartagena se ha unido al movimiento nacional.

Estas fuerzas se han fortificado, dominando el puerto y la población. También se ha sumado al movimiento la base de aviación marítima de San Javier.

Los nacionales ocupan San Vicente de Alcántara y Alburquerque

Dice Radio Tetuán que han sido ocupadas por las fuerzas nacionales San Vi. ente de Alcántara y Alburquerque, sin encontrar resistencia.

Radio Club Portugués, a las 23:30 da la siguientes noticias:

Continúa el desembarco de fuerzas indígenas de Marruecos

Londres, 19.—De Gibraltar dicen

que más de ochocientos soldados indígenas fueron ayer transportados de Tetuán a Sevilla.

Diariamente se efectúa transportes de indígenas en aviones de treinta pasajeros.

La llegada de estas fuerzas es desastrosa para Madrid, pues solamente puede combatir y destruir las por medio de las fantasías de las emisoras afectas al Gobierno de Madrid.

Todo está preparado para el ataque a Madrid.—Mola visita el frente del Guadarrama

Salamanca.—Todo está preparado para el ataque a Madrid.

Las fuerzas realizan un ataque lento, a fin de consolidar todas las posiciones.

La aviación nacional bombardeó los depósitos de municiones rojas, obligándoles a cambiarlas de sitio.

El general Mola visitó el frente del Guadarrama, a donde han llegado fuerzas del Tercio.

Fleta y Lázaro

El célebre tenor Miguel Fleta, desde el primer momento, está al lado del movimiento nacional.

El «Diario de la mañana» dice que el «divo» Hipólito Lázaro, cuando se presente al público, no tendrá la misma acogida de antes. No se sabe dónde está, pero se saben sus ideas.

El «Almirante Cervera» no ha sido alcanzado por los rojos

Sevilla 19.—Se desmiente la noticia dada por Madrid de que el crucero «Almirante Cervera» haya sido alcanzado por los tiros de la artillería roja.

Bombardeo de Gijón.—Las tropas, preparadas para apoderarse de la ciudad

El crucero nacional «Almirante Cervera», juntamente con los barcos «España» y «Canarias», salieron para bombardear Gijón.

Las fuerzas nacionales están preparándose para apoderarse de la ciudad.

Las comunicaciones con Inglaterra

La Compañía del cable submarino inglés anunció hoy que, hasta nueva orden, están cortadas las comunicaciones entre España e Inglaterra.

Añade que los radiogramas sólo pueden ser cursados por Madrid y Barcelona.

Los bulos de Radio Madrid

Radio Madrid anuncia la toma de Oviedo.

Cualquier día anunciará la de Sevilla al mismo tiempo que el general Queipo de Llano les esté tomando el pelo.

Como entienden los comunistas el comunismo

Una muestra de cómo entienden los comunistas el comunismo;

En un fuerte de Lisboa hay detenidos varios marxistas, médicos, abogados, oficiales, el Alcalde de Badajoz, el teniente coronel Puigdemengol, el diputado Rodríguez, varios dirigentes comunistas y unos cuantos camaradas de todos ellos, simples soldados de filas del marxismo.

Los dirigentes y personas de alguna significación se han negado a mezclarse con ellos y a tener trato alguno con los comunistas pobres. Esta es la forma de entender el lema de fraternidad e igualdad.

La veracidad de Radio Club Portugués y las falsedades de Radio Madrid.—Un relato interesante

El corresponsal de «O Seculo» que va con la columna del coronel Yagüe cuenta que, hallándose hace unas noches en el parador de Mérida, donde se encontraban el coronel, varios oficiales y numerosas personas más, oyó perfectamente la transmisión de noticias de Radio Club Portugués, que es la estación más apreciada en España.

Cada información era acogida con viva satisfacción por Yagüe y sus oficiales, que ratificaban su veracidad.

A petición del capitán García, se buscó Unión Radio de Madrid, accediéndose sus noticias con grandes carcajadas.

Unión Radio transmitió la noticia

de que se había destruido la columna de Yagüe, haciéndole trescientos prisioneros. Inútil decir que las carcajadas fueron épicas.

Yagüe se levantó y, volviéndose al capitán Chamorro, le dijo:

—Pensar que a estas horas ya me habrán fusilado. Dentro de poco diré a Madrid cuáles fueron las derrotas del coronel Yagüe.

Horas más tarde, el coronel Yagüe iniciaba su avance sobre Madrid.

Las fuerzas de Yagüe se encuentran ya en Trujillo y no tardarán en llegar a Toledo.—Valiente comportamiento de las fuerzas de la Academia de Infantería

Las fuerzas de la columna del coronel Yagüe se encuentran ya en Trujillo, y no tardarán en llegar a Toledo, donde se encontrarán con las fuerzas de la Academia de infantería, que aún resisten en la ciudad imperial, por lo que los rojos se encontrarán entre dos fuegos.

Este día será de inmensa alegría para el Ejército español; alegría que Radio Club Portugués compartirá con él.

Los defensores del Alcázar no necesitan elogios. Basta con decir que llevan un mes resistiendo.

El temple de los futuros oficiales que allí combaten da idea de la espiritualidad y virilidad de la juventud española que lucha con el Ejército salvador.

Radio Club Portugués, a la 1'45 dice:

Ventajas de la toma de la Base Naval de Cartagena

París.—Los periódicos hacen destacar el hecho de que las tres bases navales de España—Cartagena, Ferrol y Cádiz—están todas en manos de los nacionalistas; con la rendición de Cartagena, los nacionalistas se apoderaron de la mayor fábrica de pólvora de España.

El gobierno de Giral considera peligrosa la situación entre Alicante y Almería.

Murcia queda también en mala situación por la toma de Lañora

Noticias de Madrid dejan entrever que el Gobierno del boticario Giral considera peligrosa la situación entre Alicante y Almería.

En cuanto a la mayor fábrica de pólvora a que se refiere el anterior telegrama, hay una pequeña confusión, que conviene deshacer.

La fábrica de pólvora aludida no se encuentra propiamente en Cartagena, sino cerca de Murcia.

Al mismo tiempo, seguramente se ha conquistado la base naval de San Javier y la aérea de Los Alcázares.

Murcia queda ahora en muy mala situación por la toma de Lañora, que está en una altura cerca del Martinete y domina Murcia.

La escuadra pirata ya no se opone al transporte de tropas

El capitán Sotelo comenta que hace más de una semana que no ha oído hablar de la escuadra pirata, que ya no se opone al transporte de tropas.

La ocupación de los Alcázares por las tropas nacionales.—Estos habían destruido las líneas ferroviarias

Sevilla.—Unión Radio anunció que hoy, a las tres treinta, las tropas nacionales ocuparon Los Alcázares.

Los marxistas, que sufrieron una gran derrota, huyeron desordenadamente.

Después la columna prosiguió su avance, dejando la localidad debidamente guarnecida.

Las líneas ferroviarias tuvieron que ser reparadas, pues habían sido levantados los raíles por los marxistas.

Derrota de los marxistas en la región de Granada

Granada 19.—Radio Sevilla informa que la columna del general Varela derrotó a los marxistas en la región de Granada, aislando más a Málaga.

Cada día que pasa, las fuerzas ro-

En el frente de Son Servera

Se va estrechando el cerco puesto a los rojos

Las noticias de ayer acusaban que el cerco puesto por nuestras gloriosas tropas y milicias a los rojos de la Generalidad, se iba científica y efectivamente estrechándose empujándolas hacia el mar y batiéndolas con todas las armas.

¡Viva el Ejército! ¡Vivan todas las milicias que con Falange y los Requetés cooperan a la victoria!

Las tropas de Son Servera, con menos resistencia, ante las fuerzas nacionales. Sevilla desmiente que aviones rojos hayan bombardeado dicha ciudad.

Resumen de la situación militar

Radio Club hace el siguiente resumen de la situación durante las últimas 24 horas.

La situación en el Norte es la misma.

En San Sebastián el cerco se estrecha.

La toma de Madrid va apareciendo cada vez más inmediata.

Las tropas del comandante Castañón siguen su avance victorioso.

El General Queipo de Llano ha confirmado la toma de los importantes pueblos de Andújar, Osuna y Linares de la Sierra.

Continúa la marcha victoriosa de las tropas que se sublevaron para la salvación de España, que está próxima a realizarse.

A las ocho y media de la noche de ayer

Cambio de capital

Tenerife.—El cuartel general de Burgos va a ser trasladado a Valladolid.

El traslado a dicha población tiene por objeto la mejor dirección de las operaciones contra la capital de España.

Valladolid se encuentra a más de la mitad de camino entre Burgos y Madrid.

Preparando la fuga

Tenerife.—Ante la proximidad del ataque contra la capital de España, en Madrid se encuentran preparados varios aviones dispuestos para la huida a Rusia, a la primera ocasión.

El gobierno de Madrid no puede ser reconocido

Tenerife.—Portugal dice que no puede reconocer al Gobierno de Madrid por su condición marxista y violador de fronteras. Como muestra de las energías de aquel país por el movimiento militar español, es de observar que en los edificios públicos ondea la bandera bicolor junto a la portuguesa.

La entrada de tropas en San Sebastián

Tenerife.—Comunican de Francia que hoy llegaron las tropas nacionales a las primeras casas de San Sebastián.

Los fantásticos «bulos» de la emisora madrileña

Tenerife.—Madrid dice que en la isla de Tenerife y en el pueblo de Orotava se organiza fuerza leal al Gobierno marxista para marchar hacia la capital, habiendo ya entablado combate con los facciosos en La Rambla. No cremos necesario desmentir esta noticia. En Orotava no pasa nada. Hoy, como todos los días, las islas ofrecen un aspecto de tranquilidad y fraternidad absolutas.

Sigue diciendo la emisora de Madrid que la derrota de los fascistas fué completa y que se considera inminente la caída de Santa Cruz. Otro bulo fantástico de la emisora marxista ruso-madrileña, que troca en victorias lo que son diarias derrotas, que son inflingidas a las masas rojas en toda España.

Una información de la «Gaceta de Africa»

Tenerife.—La «Gaceta de Africa», de Tetuán, comentando la jornada militar, dice que por el Norte no hay novedad, pues hoy, después de varios días de lucha se nota un descanso precursor del asalto definitivo a San Sebastián y Bilbao. No resultaría extraño que la guarnición de San Sebastián hubiera de rendirse ante la noticia de la captura de un convoy de víveres por las fuerzas nacionales. En cambio, fuera de la órbita puramente militar, hay algunas cosas interesantes: el ministro del Interior de Francia, comentando una frase de Azaña, según la cual la frontera francesa está en el Guadarrama. Sobre esta misma frase, el teniente coronel Martínez dice que Azaña es el hombre de las frases fatídicas y que a lo mejor, con la referida va a producir una crisis en Francia, porque los radicales socialistas no están conformes con el asentimiento dado a la frase por el ministro francés.

El mundo debe preocuparse ante los excesos comunistas

Tenerife.—Berlín dice que el mundo civilizado debe preocuparse e intervenir para dar fin a los horrores comunistas.

Irún completamente dominado

Tenerife.—La población de Irún está totalmente en poder de las fuerzas salvadoras.

El llamado Gobierno de Madrid continúa enviando columnas a los frentes, que solo sirven para sufrir derrotas.

Las tropas de Huelva siguen su marcha

Tenerife.—La columna que salió de Huelva prosiguió su marcha hacia Riotinto, después de vencer alguna resistencia, por haberle salido al encuentro fuerzas marxistas, que fueron derrotadas, así como una concentración de mineros. Con esta victoria se facilita grandemente la marcha del ejército salvador.

Guardias de Asalto decapitados

Está plenamente confirmado que, días pasados, fueron paseadas por las calles de Madrid las cabezas de los guardias de Asalto decapitados por haberse negado a fusilar al general Fanjul y al coronel Fernández Quintana.

En Badajoz

En Badajoz el público vitorea al ejército español tan pronto como ve un representante del mismo.

Normalidad en Mérida

En Mérida es también completa la normalidad. La población hace la vida ordinaria en términos que nadie se daría cuenta de la tragedia que acaba de pasar a no ser por los destrozos y bombas que se ven por la ciudad.

Ayer se reanudó el servicio de trenes entre Portugal y Badajoz y entre esta ciudad y Mérida. En la plaza Mayor de Badajoz se celebró un homenaje al cónsul de Portugal asistiendo millares de personas que vitorean a las dos naciones amigas.

Un manifiesto de Petain

Desde París se afirma por personas que creen estar bien enteradas que el glorioso mariscal Petain va a publicar un manifiesto en que declara que si el gobierno francés no cumple ni hace cumplir rigurosamente la legalidad se levantará contra él pues ningún patriota francés puede consentir que el gobierno del frente popular de su nación siga los derroteros que ha seguido el frente popular español.

El gobierno británico

El gobierno británico ha dispuesto de una manera terminante la prohibición del envío de material de guerra a España e impondrá multas de trescientas libras en adelante a los que infrinjan tal disposición. También ha prohibido a los aviadores ingleses que se enrolen en las filas de cualquiera de los contendientes o que lleven aparatos a España.

De Alendralejo

Un diputado socialista que se había escondido durante la toma de Alendralejo con un grupo de marxistas y se dedicaba a cometer atentados en las carreteras fué muerto juntamente con ocho de sus compañeros en un encuentro con las fuerzas nacionales.

Pidiendo refuerzos

Por la estación extraccorta de Gijón se pedían refuerzos a Madrid para continuar sosteniéndose y Madrid contestó que los mandaría cuando pudiera.

Un barco apresado

Oficialmente comunica el «Almirante Cervera» que en aguas de Asturias ha apresado un barco cargado de armamento y municiones consignado a los marxistas de Gijón y que había salido de Valencia el día 15.

El paradero de dos camiones

Una radio emisora de Madrid preguntaba anteayer por el paradero de dos camiones que habían salido de la capital con fuerzas para incorporarse al frente y no aparecían por ninguna parte de las columnas marxistas que luchan en el Guadarrama.

La actitud de Alemania

De Berlín comunican que han sa-

lido tres barcos de guerra para relevar a los barcos mercantes alemanes. Los piratas tendrán que contener con la escuadra alemana y no solo se exigirán amplias explicaciones al gobierno de Madrid sino que podría producir extrañeza si se tomaba una decisión gravísima contra el gobierno rojo de Madrid. En los medios oficiales se observa gran excitación como consecuencia de la noticia de haber sido detenido y registrado el navío alemán «Kamerun» por un crucero y un submarino de las milicias marxistas de España. El hecho se llevó a cabo encontrándose el buque alemán a siete millas y media de la costa y por consiguiente fuera de las aguas territoriales españolas.

Este hecho reviste una gravedad que es apreciada en los círculos alemanes con toda su trascendencia. Se cree saber que el gobierno del Reich exigirá las justificaciones debidas y a última hora se afirma que el gobierno de Madrid ya tiene conocimiento de tal energía protestada.

Avanza la columna de Yague

El grueso de la columna que manda el teniente coronel Yague de la Legión llegó anteayer tarde a Trujillo desde donde continúa su avance hacia el Norte. La columna no encuentra otras dificultades que las naturales ocasionadas por las voladuras de puentes y otras de fábricas en las carreteras llevadas a cabo por los rojos en su huida.

Noticias radiadas a las diez y media de la noche

Buque de guerra al Mediterráneo

Los Estados Unidos envían barcos de guerra al Mediterráneo prueba evidente de la poca garantía que le ofrece el gobierno rojo de Madrid.

Columna derrotada

Ayer una columna marxista procedente de Málaga que se dirigía a Antequera sufrió una gran derrota apoderándose de un cañón, varios fusiles, algunas ametralladoras y gran número de municiones.

Frase de un periodista francés

Un periodista francés en frase feliz califica a los miembros del gobierno de Madrid de «previsores del porvenir». Efectivamente mientras dicen que sus fuerzas avanzan por toda España envía diariamente a París 2500 kilogramos oro del Tesoro nacional para que el día en que las masas que han engañado estén aniquiladas y vencidas puedan sus engañadores huir tranquilamente al extranjero donde gracias a aquel oro tendrán su porvenir asegurado. Así obran los «previsores del porvenir».

Proclamación del comunismo

Radio Cadiz a las 6:30 dice que en Cataluña a las tres de la tarde de anteayer fué proclamado el comunismo libertario en toda la región. De ello dice cuenta oficialmente la emisora Radio Barceloua. Madrid tiene gran interés en que no sea conocida tal noticia pero nosotros damos su gran importancia la hacemos pública repetidamente para que sea conocida por todos los españoles.

Noticias de las 12 de la noche

A las 9 de la noche, dice la Estación EALAZ en su diario habiéndose transmitido por Radio Coruña:

En la zona de Leitarríegos, las fuerzas nacionales derrotaron a una columna marxista, que sufrió 43 bajas. Los rojos iban al mando del secretario del Sindicato minero asturiano, que durante la revolución de Asturias fué el lugarteniente de González Peña.

Se ha captado un radiograma por el que se deduce que en Gijón reina gran pánico, por temerse de un momento a otro el embate de las fuerzas de Galicia.

Se desmiente rotundamente la noticia dada por Radio Madrid, según la cual los catalanes se habían atrincherado en Belchite.

Panamá. Varios aparatos afectos al Ejército Nacional bombardearon intensamente Irún.

Una columna de 24.000 hombres se dirige sobre Málaga.

El general Mola ha comunicado al general Queipo de Llano que no necesita más tropas para atacar Madrid y que con las que tiene emprenderá el ataque a la capital dentro de diez días.

Méjico. El vapor «Magallanes» ha salido para España con un cargamento de armas y municiones para el frente popular.

Madrid.—Ayer se combatió con calor en el frente del Guadarrama. Los marxistas atacaron a las fuerzas del General Mola, las cuales contraatacaron infringiendo a los rojos grandes pérdidas. Al parecer los marxistas tratan de impedir el inminente ataque sobre Madrid de las fuerzas nacionales. Con gran éxito para éstas, se combate en las provincias de Granada y Málaga.

Burgos.—Se espera hoy la llegada de fuerzas de Regulares que serán revistadas por el General Cabanellas.

Berlín.—Radio Berlín decía haber oído como Moscou ordenaba a los comunistas españoles exterminasen a todos los sacerdotes y fascistas.

Gijón.—Anoche, una emisora al servicio del frente popular pedía angustiosamente ayuda a Prieto. Este contestó que sería enviada tan pronto sería posible, pero que antes había que socorrer a Bilbao.

Radio París decía anoche que un trimotor al servicio del Ejército español bombardeó Irún y la carretera que va desde dicha población a Pasajes. Se creen rotas las comunicaciones con San Sebastián. El bombardeo ha causado grandes destrozos. El trimotor regresó después a Burgos.

Radio París decía anoche, que el Gobierno austriaco se ha dirigido a Azaña y a la Junta de Defensa Nacional de Burgos, proponiéndoles actuar de mediador en la lucha entablada en España.

También decía que Italia rechaza haber consultado a Alemania sobre la actitud de ésta, ante un posible desembarco de fuerzas italianas en las Islas Baleares. Roma dice que la noticia la han hecho circular potencias interesadas en poner dificultades al Gobierno italiano.

Alemania ha añadido una cláusula a su contestación a la nota francesa de no intervención en los asuntos de España: se refiere a que el Gobierno de Madrid ha de dar explicaciones que satisfagan al de Berlín, sobre la agresión de que fué objeto el buque «Kamerun».

Londres daba cuenta esta madrugada de la sublevación del Almirante Márquez, jefe de la Base Naval de Cartagena. De Londres ha salido el primer convoy para España, de médicos y material sanitario.

Badajoz comunica que ayer se tomó San Vicente de Alcántara.

El fuerte de Guadalupe está ya en poder del Ejército, en San Sebastián, así como parte de esta ciudad. Tales noticias no han sido confirmadas aún.

París comunica que todos los magistrados del Tribunal Supremo de Madrid han presentado la dimisión, así como el fiscal de la República.

Hendaya.—Un torpedero rojo llegó a Fuerterrabia para ayudar a las tropas gubernamentales. Los nacionales se baten con bravura, y a última hora se han apoderado de una batería colocada en situación estratégica.

Un enviado de «Havas» comunica que las tropas nacionales se hallan cerca de Behovia, y que hasta la frontera no se ven más que camiones con banderas nacionales, lo que demuestra la derrota de los marxistas.

Tetuán comunica que el «Embajador de España en París» Alvaro de Albornoz está reclutando en la Embajada aviadores extranjeros con 25.000 francos de sueldo, para que vengan a España a continuar la obra de destrucción iniciada por los aviadores rojos españoles, que indudablemente se van acabando por la actuación enérgica de las fuerzas nacionales.

Radios extranjeros

Un periodista ruso en Madrid

Madrid 21.—El redactor-jefe del periódico «Pravda», de carácter semi-oficial, Koldzoff, de Moscou, llegó ayer a Madrid e hizo inmediatamente una visita al primer ministro Giralt.

Este le expresó agradecimiento por las numerosas indicaciones de relaciones amistosas entre Rusia y España.

Comentarios al asunto del «Kamerun»

Londres 21.—El gobierno británico espera recibir explicaciones al bloque establecido recientemente en ciertas partes de las costas españolas, aunque hasta ahora Inglaterra haya rehusado reconocer la existencia de semejante bloque.

Se hace resaltar que la guerra civil no da al gobierno el derecho de extender la ley marcial a la zona territorial en el mar, que es neutral.

El incidente del «Kamerun» llama no solamente la atención de la prensa inglesa, sino también la de los centros oficiales.

Se cree generalmente que la declaración del gobierno alemán de que se espera una contestación del gobierno español y que mientras tanto los barcos alemanes de guerra han recibido la orden de ayudar a los barcos mercantes en caso de necesidad, bastará para que no ocurran nuevos incidentes.

Sin embargo, los centros oficiales británicos no comparten esta opinión.

El «Almirante Cervera», no fué hundido

Hendaya 21.—Las noticias recibidas en Hendaya dicen que el crucero nacionalista «Almirante Cervera», al que se había considerado

Milicias Urbanas

(Antes Ciudadanas de 2.ª Línea)

A partir del momento en que los inscritos a estas Milicias se hallen en posesión de la papeleta visada y aprobada por sus respectivos Capitanes de Agrupación, podrán ostentar en todo momento los brazaletes distintivos de dichas Milicias.

El Comandante, Baltasar Montaner.

Rompe las relaciones con Madrid

Rio de Janeiro 21.—La prensa brasileña escribe que el gobierno del Brasil ha roto las relaciones diplomáticas con el gobierno de Madrid, debido a las tendencias comunistas de este último, y que ha entregado sus pasaportes al embajador de España en Rio Janeiro.

Las atrocidades de los rojos

Lisboa 21.—El gobierno de Madrid hizo fusilar no menos de siete mil adversarios políticos en la sola ciudad, según declaró por radio el general Queipo de Llano, anoche.

Considerando esos asesinatos en masa, el general dijo que el anuncio oficial del estado de guerra será proclamado en breve, publicado por el ministro de guerra Sarabia en el órgano marxista «Tribuna», parece absurdo.

La cuestión de la no intervención

Londres 21.—Todo progreso hacia la conclusión de un acuerdo general entre las potencias, sobre las proposiciones francesas de no intervención en la guerra civil española, se encuentra detenido hasta que se conozca cual ha de ser la actitud de Italia.

Las conversaciones franco-italianas continúan en Roma y según las últimas noticias, parece que las divergencias van disminuyendo.

Se nota con mucha satisfacción en Londres que aunque la prensa alemana expresa una intensa indignación y que se haya hecho una energética advertencia al gobierno de Madrid con motivo del incidente del «Kamerun» la actitud del gobierno alemán en las negociaciones para la intervención no ha sido afectada por dicho incidente.

En Palma

Día 20 de agosto 1936.—Primera lista.

Un sirviente, 25 pesetas; don Bartolomé, Gabriel, y Antonio Cierro, 50; C. P., una comunidad religiosa, para el Ejército, 100; don Pedro Pascual Gilabert, obrero, 25; una señorita de la Soledad, 6; don Mateo Pol Pujol, 50; doña Catalina Cortés, 10; doña María Ignacia Fuster (en bonos provinciales), 300; Por España Católica, 100; doña Francisca Homar, 6; don Vicente Frau, Pbro., 50; don J. R. Colom y María Villalonga, 50; don Bartolomé Crespi, 75; Para la salvación de España, 10; Por el corazón de Jesús, 10; Por España católica, 10; Por España redimida, 10; Por Cristo Rey, 10; Una mallorquina patriótica 10; Por Dios, Patria y Familia, 10; Arriba España, 5; Tienda Ca'n Ballón. (Segunda entrega), Por Dios y la Patria, 100; Recibido del Excmo. señor Gobernador civil por lo recogido a una persona que acaparaba ilegalmente la plata contraviniendo lo dispuesto, 1.457'55; don Guillermo Salvá, 10; J. F. T., segunda entrega (un bono provincial de 100 pesetas); M. F., 25; don Gabriel Martorell, 25; doña Margarita Tur, sirvienta, 5; don Nicolás Bernat, limpiabotas del café Born, 1; un labrador, 25; B. T. A., 100; M. A. Por la Patria (cheque) Banco Comercial, 500; don Laureano Aparicio, 50; J. S., segunda entrega, 10; Arriba España, J. C., 200; don Antonio Marqués Marcel, 100; Por España, 25; don Juan Ignacio Florit, 10; Una mallorquina, M. C. C., 25; Para que el Cristo de la Sangre, devoción de los mallorquines salve a España, 25; T. A., 2; don Francisco Bestard, Dos láminas de papel francés importante, una 100 francos y la otra de 60 francos; doña Llobera de Oleza, una lámina amortizable al 5 por ciento, 500; don J. F., Por la Patria, 25; don J. B., id., 5; don Bartolomé Oliver, 25; un agricultor mallorquín, 10; don Antonio Vidal, por Dios y por la Patria, 5; doña María Bordoy, 5; don Antonio Kleber, 10; un tranviario, 25; doña Rosario Coll, 250; doña Catalina y Margarita Mas, 20; un trabajador, 5; A. C., 10; M. S., 25; don N. N., 10; doña Castida, Catalina y Margarita Llopart, 15; doña Angela Martorell Mas, 500; don L. P. Viva España, 5; doña María Rebassa, 25; una sirvienta, 10; un pequeño requeté, 1; don Bartolomé Soliveillas, segunda entrega, 500; doña Magdalena Oliver, 10; doña Ana Juan, 10; Por España, 10; una sirvienta, Viva el Ejército español 50; don Antonio Jaume, 25; de una patriota, 25; Hijo de Pedro Fuster, segunda entrega, 100; don J. R., 25; don Jaime Llodrá, 5; doña Rosario Molina, 5; don R. D. R. Una acción Autobuses Populares, 25; don M. M. P., 25; don José Segura, 5; don M. L., Viva España, 50; don A. G. H., Viva España, segundo donativo, 50; don B. G., Por Dios y por la Patria, 10; don G. B., Viva España, 1; doña E. Martínez, 2; un español, 25; don B. C., por España, 25; doña María Moll, Maestra Nacional, Viva España, 10; don M. O. por España, 100; don José Arbona Aleñá, 25; doña Margarita Palou, sirvienta, 5; una patriota, P. S., segunda entrega, 250; un empleado municipal, 2'50; Padres catalanes e hijos mallorquines, 100; don Sebastián Estarellas, 25; P. J. M., Por España, 50; R. por Dios y por la Patria, 100; A. O. por el Ejército, 100; doña Margarita Bonet, sirvienta, 5; doña Ma-

Fué normal en toda la extensión de la palabra sin que impresionaran las hazñas de los piratas del aire.

El día

Quedaban al atardecer dos unidades de la gloriosa Marina italiana.

En el puerto

El Vicariato General Castrense agradece la atención que en todos los pueblos ha merecido la llamada a beneficio del Movimiento Nacional y en especial a cuantos desde el domingo, remiten alhajas de oro; más para simplificar la entrega, agradecerá que cualquier entrega de oro se verifique directamente al Oficial encargado de recibirlo, en la Diputación Provincial, cuando esto pueda hacerse fácilmente. Toda la organización del actual movimiento es perfecta, y solo complica las operaciones no acudir directamente a los centros determinados con tanta discreción por las Autoridades Militares.

El Vicariato General Castrense aprovecha esta ocasión para manifestar que agradecerá los elementos y ornamentos siguientes, para los altares de campaña, invitando a los generosos mallorquines a facilitarlos: 4 albas con puntilla forrada de negro, y 8 amitos. 4 1/2 pequeños cálices de campaña. 4 pares de vinajeras. 4 crucifijos. 4 aras pequeñas. 4 colecciones de casullas (blanca, roja, negra, verde, morada). 20 purificadores. 8 corporales. 4 cingulos. 4 pares de sacras pequeñas. 6 botecillos para los santos óleos. 4 rituales pequeños. 8 pares de farolillos con sus pies de candeleros. 4 manteles de altar de 2'40 por 0'65 lisos. 4 manteles de altar del mismo tamaño con puntilla. 4 telas manteles que cubran el altar de color. 30 metros de galón económico, 4 misales pequeños. 4 atriles pequeños. 4 pixedes para guardar las hostias, de metal o madera. 4 muletas de madera para los cuatro altares, según la forma que se indicará a quienes quieran costearlos. El primero de dichos altares será destinado a la ya gloriosa Legión Mallorquina «Jaime I.º»; todos los demás van destinados a eventualidades, para facilitar el cumplimiento de los deberes dominicales. Los ofrecimientos ya hechos son desde luego aceptados y cordialmente agradecidos.

Enviense los ofrecimientos a las oficinas provisionales del Vicariato, Chopin, 46, de 10 a 12'30 de la mañana, todos los días.

De la Diputación

Suscripción pro movimiento salvación de España.

El Comandante, Baltasar Montaner.

Doloretas

El antidoloroso para la mujer

Evitan los dolores y las indisposiciones femeninas. No alteran el natural y necesario proceso fisiológico



Coll, sirvienta, 5; S. C., Por la Patria, 10; M. A. ídem, 5; un palanquero, 10; Agrupación folk-lórica Santa María, 25. Total: 7.053'05.

Segunda lista. Día 20 de agosto. Un borriqueño, cuarta entrega, un cheque de 100 pesetas; J. M. por España, 25; M. C., por España, 40; Viva España, 41; doña Carmen Aguiló, por España, 15; Los ahorrados de un niño empleado en el Club Galguero Balear, 30; M. y V., por Deu i per España, 2; M. L., por don Antonio Pons Arrom, 12'50; don Miguel, segunda entrega, 100; don Miguel López, segunda entrega, 10; don F. D. R. por España, 10; don M. C., por la Patria, 25; don D. M., por la Patria, 5; don P. M., por la Patria, 5; don J. M., por la Patria, 10.

Total: 440'50. Suma anterior: 610.008'75. Total recaudado, 617.502'30.

Donativos en alhajas, oro, plata etc., para la suscripción pro movimiento nacional.

Día 20 de agosto. Familia Mas Borrás, una medalla; Bartolomé, Gabriel y María Biblioni Cirerol, una pulsera, un colgante, tres agujas, una moneda de cinco pesetas, dos anillos, dos pares pendientes y dos alfileres; un empleado municipal, segundo donativo, dos medallas, una aguja, seis anillos, tres pares pendientes; doña María Ignacia Fuster, dos imperdibles, tres medallas, cinco botones y dos alfileres; doña Margarita Fluxá Alemany, 8 anillos; doña María Moyá, 14 botones y un imperdible; doña Francisca Homar, cuatro botones; D. P., un anillo; doña María Torres Lladó, una pulsera; don Pedro Balaguer, una onza, una moneda de 25 pesetas y una cadena; para quitar la raíz de los comunistas, seis anillos, una cadena, un medallón y un alfiler corbata; doña María Aguiló, un aro con una moneda, un cordoncillo y una sortija de sello; don Antonio Salvá, una moneda de 25 pesetas; doña Apolonia Planas de Salvá, dos anillos y dos pares de pendientes; doña Catalina Aguiló, una pulsera, una barbadá, un medallón, una medalla, tres sortijas y un candadito; doña Angela Tomás de Mir, dos medias onzas; doña María Teresa Mir Jaume, una onza; don Miguel y don Juan Vadell Lladó, cuatro anillos, un par de gemelos y dos botones.

L. A. B., cuarto donativo, una cadena; un falangista, por España, dos onzas; doña Carmen Cruellas, catalana muy española, una libra esterlina, 25 pesetas y cuatro sortijas; un barbero español, por España, una sortija; doña María Luisa Zaforteza, por amor a la Patria, varios objetos de oro y plata; doña Margarita Vidal, por amor a la Patria, un medallón y dos anillos; Antonia y Natividad Alemany, por Dios y por la Patria, un medallón y dos pendientes; doña Margarita Frau Vey, por Dios y por la Patria, un anillo, una moneda de cinco francos y otra española; doña María Frau Frau, por Dios y por España, una moneda de 20 francos francesa; doña Ana Oliver Porras, una moneda de diez pesetas; doña Juana Oliver Porras, una moneda de diez pesetas; don Pedro Morey Pujol, una sortija y un duro; un labrador, un reloj; Por España, para España y Viva España, dos cadenas, siete anillos y una libra esterlina.

Doña Magdalena Ginard, dos sortijas y tres objetos; S. S. tercera entrega, una onza, dos medallones y un imperdible; don Miguel Bennasar, una cadena; doña Antonia Mesquida, dos cadenas; un republicano defraudado (qué hermosa era la República bajo la monarquía), para el movimiento de recobramiento de España. Una libra esterlina y cuatro monedas de plata inglesas; doña Isabel Salvá Marqués, una cruz y una pulsera; doña Pilar Goix de Salvá, cuatro anillos, una cadena, un par de gemelos y un imperdible; doña María Rebasa, sirvienta, dos anillos; don Juan Quadreny, una cadena; doña Rosario de Muntaner y Zangroniz, un aro, un colgante, un imperdible y cuatro objetos; doña Pilar Montaner Montaner, una moneda de 25 pesetas y un durillo; don Antonio Rosset, una onza y una moneda de 25 pesetas; señora viuda de un comandante de Estado Mayor, una onza; don Mariano Truyols Villalón, una moneda de 100 francos; doña María Morell Gual, una onza; doña Carmen Truyols Morell, tres durillos; doña Concepción María Truyols Morell, tres durillos; don Fausto Truyols Morell, tres durillos; doña Mercedes Truyols Morell, tres durillos; doña Fernanda y Rosario Truyols

Morell, tres durillos cada una; don Miguel Frau Frau, por Dios y por España, una moneda de 20 francos; doña Margarita Frau Frau, por Dios y por la Patria, una moneda de 20 francos; doña Francisca Socias, por Dios y por España, una sortija, un alfiler de corbata, un objeto, unos pendientes y un imperdible; un falangista, Arriba España, una sortija; don Francisco Soberats Riera, Viva España, una sortija; una sirvienta, Antonia Miralles, por la Patria, 14 botones; T. B. por la Patria, tres sortijas, un imperdible, tres pares pendientes; J. T. y A. C. matrimonio sin hijos y sin dinero entregan un puñadito de oro para la Santa causa, dos anillos, una medalla, un durillo, seis botones y na cadena.

M. P. R., por la Patria, una onza; M. G., por la patria, dos anillos; una futura madre, por España, una pulsera; una española, 9 monedas de 20 francos, una pulsera, dos cadenas y otra de reloj; M. L. V., Viva España, tres medallas, un medallón, dos pulseras, dos anillos y una cadena; J. C., por Dios y por la Patria, un anillo; C. C., por Dios y por la Patria, un durillo; S. G., Por Dios y por la Patria, una cadena; M. C., por Dios y por la Patria, una cadena; Por Dios, la Virgen y la Patria, dos sortijas, una moneda, una cruz; F. C. T., una moneda de dos francos; don José Casas, un reloj y una pulsera; doña osea Forteza, cuatro anillos; doña María Fuster, Vda. de Piña, una cadena, y dos relojes; doña Concepción Piña de Boloix, un collar y una pulsera; don Mariano Cortés, dos medallones y dos alfileres corbata; doña Paula Cortés, una pulsera; doña María Cortés, cinco anillos; doña Pilar Cortés, cinco anillos; doña María Cortés, dos monedas de 20 francos; doña Margarita Bonet, un anillo; don Nicolás Cortés, un reloj; don Manuel Cortés, Pro., una moneda de 25 pesetas; una niña de dos años por España mallorquina, una cadena; A. M. M. por la Patria y por la paz una cadena, cuatro botones, un par de pendientes y tres medallas; doña Catalina Valls de Aguiló, por la paz de España, un aro, tercera entrega; La madre de un artillero, por la paz de España, un aro un anillo, una cadena y dos anillos; don Alvaro Chavarrí, un aro, un dije, con su cadena, un anillo, dos pares de gemelos, una libra esterlina, y cuatro monedas españolas; doña Dolores Feliu de Salom, una pulsera y un anillo; doña María, Juana, Ana e Isabel Salom Cirer, 4 cadenas, cinco botones, de una de las primeras María la única joya que posee para la suscripción nacional, una cadena y una medalla; Conchita Riera Pou, un aro; doña Amparo Pou, un anillo; Por España, una medallita y una moneda; Por la defensa de España y de nuestra querida Mallorca, una moneda española y un aro; M. N. C., un anillo; J. M. B., una cadena; M. R., una pulsera y pendientes; M. R., una moneda y una cadanita; T. F., una moneda, dos anillos y un pendiente; Por España, Esperanza Ramonell, tres aros, cuatro cadenas, cuatro medallas, siete monedas, una cruz y siete objetos; Por la Patria, dos anillos, dos pendientes, un alfiler; Por la Patria, un botón y un alfiler; un patriota, dos relojes, unos gemelos, dos alfileres, una onza, dos monedas y un objeto de oro; Rosita, Ana María y María Isabel, seis durillos oro; una catalana muy española, 25 pesetas oro.

Aclaración. En la lista de la suscripción nacional correspondiente al día 14 del corriente apareció un donativo de 2.000 pesetas de don J. C. en cheque de la Banca March teniendo interés el donante en que conste su nombre que se omitió involuntariamente siendo éste don José Cardell.

Edicto

Don Aurelio Díaz de Freijo Durá, Coronel de Infantería, Comandante Militar accidental de Baleares

HAGO SABER: Que al objeto de poder atender a las necesidades que motivan las presentes circunstancias, a partir de esta fecha queda decretada la requisita de todas las existencias de aceite de ricino de uso industrial, así como de los aceites minerales de marcas especiales que por sus características sean útiles para el engrase de motores de aviación.

Se designa para llevar a cabo dicha requisita a la Jefatura de los Servicios de Intendencia, en Palma, la que podrá delegar para su ejecución en las restantes ciudades y pueblos de la Isla, los cuales darán cuenta a dicha Intendencia de las cantidades y marcas requisadas quedando los citados productos a disposición de la expresada Jefatura.

Para la venta libre, previa autorización de la citada Intendencia, quedarán los aceites de engrase tipos Monopolio y similares.

Toda infracción en lo prevenido en este Edicto será corregido con multa hasta diez mil pesetas, sin perjuicio de otras responsabilidades. Palma 21 de agosto de 1936.—El Comandante Militar accidental, Aurelio Díaz de Freijo.

Edicto

Don Aurelio Díaz de Freijo Durá, Coronel de Infantería, Comandante Militar accidental de Baleares

HAGO SABER: Que a partir de la publicación de este Edicto, al objeto de regular su suministro, todos los establecimientos de drogas, industrias y depositarios, remitirán a la Jefatura de Servicios Sanitarios de esta Capital, relación de existencia de Hipoclorito cálcico, Formol, Creolinas, Zotal y demás desinfectantes.

Se encarece a los establecimientos, industrias y depositarios escrupulosos exactitud en las declaraciones de existencias de estos productos. Toda infracción en lo prevenido en este Edicto será corregida con multa hasta 10.000 pesetas, sin perjuicio de otras responsabilidades. Palma 21 de agosto de 1936.—El Comandante Militar accidental, Aurelio Díaz de Freijo.

Servicio de Radio Falange Española

Zeessen.—Onda 20. A las 13.

El jefe de la flota alemana ha dirigido una advertencia al jefe de la marina marxista diciéndole que cada acto de violencia que se cometa por los buques marxistas contra barcos mercantes alemanes, se verá obligada la marina alemana a responder con medidas severísimas. El incidente ocurrido con el vapor «Kamerun» y la protesta consiguiente del gobierno del Reich, ha sido acogido muy bien por la prensa italiana. La Tribuna de Roma dice que el gobierno del Reich ha obrado con energía al reclamar la devolución de los aviones alemanes confiscados por el gobierno de Madrid, así como también por la energética protesta dirigida por Alemania en el incidente del vapor «Kamerun».

Dice dicho periódico que el gobierno de Madrid no tiene mucho interés en que desaparezca el foco de discordias internacionales a causa de los asuntos de España. El secretario de la C. G. T., a su regreso del viaje a Madrid ha dicho que los marxistas franceses no pueden permanecer neutrales ante la guerra civil española y que por el «Frente Popular» francés continuará la ayuda a los marxistas españoles.

Los periódicos franceses se ocupan del incidente del vapor «Kamerun». La Petit Parisien dice que este incidente ha tomado un carácter muy delicado y que Alemania no ha querido agrandar las proporciones de este incidente.

Londres.—El «Daily Telegraph» dice que el incidente del vapor «Kamerun» es un caso de violación del derecho internacional marítimo y si se repite tendrá que tratar Alemania a los buques de guerra marxistas como buques piratas, cosa que hubiese hecho Inglaterra en caso semejante.

Los barcos alemanes siguen sacando a miles de refugiados, sobre todo de Alicante y de Málaga. Sevilla.—El general Queipo de Llano ha dicho que las fuerzas nacionales han tomado Puebla de los Infantes y Almodovar del Rio.

Palma de Mallorca.—El segundo ataque a la isla por los marxistas ha sido rechazado. A L'Echo de Paris le comunican de Pamplona que los jefes nacionalistas vascos están negociando con el general Mola. Parece que los campesinos vascos se han dado cuenta de que el verdadero gobierno de Madrid no está formado por republicanos moderados, sino que está en poder de los anarquistas y marxistas.

Irán.—Han llegado 3.000 catalanes por Francia, para ayudar a los marxistas que defienden dicha población. Brasil.—El Diario de Sao Pablo dice que el gobierno brasileño ha roto las relaciones diplomáticas con el gobierno de Madrid, por el carácter comunista de este gobierno. El embajador brasileño en Madrid ha recibido orden de regresar de España y el gobierno brasileño ha entregado su pasaporte al embajador del gobierno marxista en Madrid.

La agencia Radio recibe desde Gibraltar la noticia de que el gobierno argentino ha reconocido ya al gobierno de Burgos. Montevideo.—El gobierno de los Estados Unidos ha contestado a la nota uruguaya declinando el ofrecimiento hecho por este gobierno, de intervenir en los asuntos de España.

Roma.—Onda 25'40 a las 14. Tánger.—La situación en San Sebastián es muy comprometida y se ha acentuado por las divergencias entre los nacionalistas y los comunistas.

Méjico.—El gobierno de Madrid ha establecido en esta capital una oficina de enganche de extremistas para ir a luchar en España contra las fuerzas nacionales.

Toulouse.—Hay gran actividad en la oficina de enganche de marxistas franceses para ir a luchar en España. El gobierno francés ni siquiera desmiente esta noticia.

Zeesen.—Onda 25 a las 17'15. Lisboa.—El gobierno de Giral no existe más que de nombre. Se han constituido infinidad de comités revolucionarios, que se irogan las funciones gubernativas.

Barcelona.—Siguen llegando a esta población nuevos envíos de comunistas franceses.

Davsnry.—Onda 30 a las 18. Se encuentran en varios puertos españoles 200 alemanes que tenían que ser recogidos por el vapor «Kamerun», que los buques marxistas impidieron llegar a recogerlos y que ha motivado la reclamación alemana.

Londres.—El gobierno británico ha prevenido al gobierno marxista de Madrid que no vuelvan a acercarse a las aguas de Gibraltar los buques de guerra.

Se dice que el gobierno de Madrid trata de negociar con el inglés el poder establecer un bloqueo de los puertos españoles. Alemania tiene ya en aguas españolas 14 buques de guerra.

Hasta ahora el país que ha observado mejor la neutralidad en asuntos españoles ha sido el Japón. En el día de ayer perdió intensidad la lucha entre Irún y San Sebastián.

La noticia que se ha dado de que se habían apoderado los nacionalistas de Fuenterrabía no es verídica. Palma de Mallorca.—Se han registrado fuertes combates en Mallorca, siendo rechazados los repetidos ataques de los marxistas.

Seesen.—Onda 25'40 a las 21. La prensa alemana habla de los formidables armamentos del ejército soviético. El periódico de Berlín Germania dice que Rusia no está muy lejos de una movilización general y son tan

enormes los gastos de armamentos que llevan casi al país a la ruina. La diplomacia de los soviets ha sabido atraer la atención mundial hacia los preparativos militares de Alemania, para así poder ocultar su preparación bélica y la organización enorme de un ejército. Y si en España han sufrido muchísimo los intereses alemanes y han sido perseguidos sus súbditos es debido a la maniobra que persigue Moscov a cercar a Alemania.

El Volksicher Beobacher dice que estamos ante una guerra mundial bolchevista y que el ejército rojo prepara un ataque contra todos los países débiles y que Europa se prevega contra la maniobra de Rusia.

Barcelona.—Ha llegado un equipo numerosísimo de speakers de la estación de Moscov, especializados en dar emisiones en varias lenguas y que ya han empezado a ejercer sus funciones en la emisora de esta ciudad.

Berlin.—Los embajadores de Alemania en Madrid y Moscov han protestado contra la campaña de calumnias anti-alemanas que emiten las estaciones de radio marxistas españolas y rusas.

Lisboa.—Han llegado a Madrid aviones franceses. El general Cabanellas dice que en los encuentros tenidos por las fuerzas del movimiento nacional contra los marxistas se ha encontrado gran cantidad de cadáveres rusos, lo que demuestra claramente la ingerencia de Rusia en los asuntos españoles. También dice que las comunicaciones entre Granada y Sevilla están completamente entre las fuerzas del movimiento nacional.

La ciudad de Irún está siendo evacuada rápidamente por los marxistas. El periódico francés Le Figaro dice que las fuerzas marxistas sitiadas en Gijón han pedido refuerzos a Madrid, quien les ha contestado que no podía mandárselas por ser necesarias para atacar Oviedo.

El representante de la legación de Polonia en Madrid ha sido asesiinado. Polonia ha protestado energicamente ante el Gobierno de Madrid.

Bruselas.—Por instigación del comunismo hay planteadas en todo el país gravísimas huelgas.

fiore Fiol, Mesana, Cirerol, Alabern, Bonet de los Herreros, Rotger, Sastre, Roca, Coll y Salleras. Leída el acta de la sesión anterior, fué aprobada, suspendiéndose inmediatamente la sesión en señal de duelo por los que murieron en el campo del honor en defensa de nuestra españolaísima Mallorca, acordándose continuar la mañana a la misma hora.

Alcaldía de Palma

Recaudación de Arbitrios

Esta Alcaldía recuerda a los contribuyentes por suministro de agua a presión, anuncios y carteles, alcantarillado o inquilinato, la necesidad de que se molesten en pasar por estas oficinas Municipales al objeto de satisfacer los recibos que tengan pendientes, pues ya se previno que el día 30 del actual se procederá al cobro por la vía Ejecutiva, procedimiento que esta Alcaldía confía no tener que aplicar ya que no duda del buen sentido y patriotismo de los contribuyentes.

Palma 21 de Agosto de 1936.—El Alcalde, Mateo Zaforteza Musoles.

Moderno HOY de 3'30 a 9 noche Ken Maynard en Música y Mujeres Warner Oland en El lobo Humano EN ESPAÑOL

TRAMITACION Expedientes Matrimonio Civil Carnets para CHOFERS 1.ª, 2.ª, Traspaso de Automóviles. Licencias de Caza y Armas. Certificados de todas clases. AGENCIA OLIVER San Jaime, 9. Tel. 1919. Palma

EL DELICIOSO ricino «Naranjil» es el purgante que aceptan niños y mayoses, porque lo toman como Jarabe de naranjas y lo prefieren porque obra con eficacia y prontitud. No admita cualquier ricino, pues «Naranjil» solo hay uno, y exijalo en tu envase con mirilla traspasante de papel cristal. De venta en Farmacias.

C. Pascual

Médico especialista Piel, Sífilis y Vías Urinarias, Prostatas, defectos sexuales, impotencia úlcera de las piernas. Aplicación del 914 y 606 a 5 ptas. Diatermia corrientes eléctricas. Lámpara de cuarzo, etc. Consulta de 11 a 1. Consulta económica de 6 a 8, 2 ptas. Mesquida, 9. (Junto al Borne).

Asegúrese

Contra el riesgo de un fallecimiento en su hogar en LA PREVISORA MALLORQUINA entidad legalmente establecida y que por una pequeña cuota mensual le preserva de toda molestia y gasto. Francisco Sancho, 35, Teléfono 2529 Palma.

Se vende

Unos cuatrocientos metros de via con sus traviesas de hierro, y un desvío, diez vagonetas de varias clases, rodámenes de recambio y cojinetes para las mismas. Informes: Cementos Borrás, Gilbert de Centellas, 26.

Restaurant ORIENTE

Una visita hace un cliente Restaurant predilecto del gastrónomo P. Constitución, 106 Tel. 1416 Servicio a la Carta

En el Ayuntamiento

«Las Margaritas», visitan al Alcalde

El Tradicionalismo español, en estos momentos críticos para la Patria, da constantes pruebas de su acendrado españolismo, no solo ofreciendo sus Requetés que están demostrando su ardimiento y heroísmo valor donde quiera que arrecia la lucha, sino también sumándose a todo aquello que signifique alivio y ayuda para los que laboran por la salvación de España.

Buena prueba de ello fué el simpático acto que tuvo efecto en la tarde de ayer, acudiendo al Ayuntamiento el elemento femenino de la Comisión Tradicionalista, las damas y señoritas que forman la Institución «Las Margaritas» para saludar al señor Alcalde y ofrecerle su cooperación más decidida.

Con tal motivo, la Secretaria señora Villalonga de Morey, pronunció el siguiente parlamento: «Excmo. Sr.: Las damas tradicionalistas, las Margaritas, os saludan respetuosamente, y con sus corazones henchidos de amor patrio ante los acontecimientos de estos días, deseosas de unir sus fuerzas al movimiento salvador de España, vienen a ofrecer os su cooperación para lo que tengais a bien confiarlas, asistencias a heridos, servicios en los comedores, etc., etc.

A ejemplo de aquella Relna, de aquel ángel de caridad de la cual llevamos el nombre, ofrecemos nuestra ayuda, aunque insignificante, pero deseosas de que supla su pobreza el entusiasmo que sentimos todas por la causa, y el no menos grande de cooperar con el Ejército salvador de España y las Milicias ciudadanas.

Lo mismo que nuestros valientes Requetés ofrendan gustosa su vida a la Madre Patria, nosotras deseamos ser nos confie algún trabajo para servir a esta Madre tan oprimida por sus hijos espúreos que la maltratan y ayudar a los hijos legítimamente nobles y honrados que quieren librarla de tan pesado yugo.

Excmo. Sr.: Las Margaritas vienen a suplicaros hoy aceptéis sus pobres servicios. VIVA ESPAÑA! VIVA EL EJERCITO! VIVAN LAS MILICIAS CIUDADANAS! VIVA MALLORCA INVENCIBLE!

El Alcalde señor Zaforteza Musoles, altamente complacido ante el generoso ofrecimiento, lo agradeció con elocuentes y patrióticas frases, haciendo el elogio de la mujer española en la que dijo que se hermanan el misticismo de Teresa de Jesús con el heroísmo de Agustina de Aragón y que, amante de su Patria como ninguna, siempre está dispuesta a la abnegación y al sacrificio, como lo patentizaba el generoso ofrecimiento que acababan de hacerle.

El señor Alcalde, por mediación de oficio ha dado cuenta al señor Jefe de Sanidad Militar de Mallorca del ofrecimiento de «Las Margaritas» a los efectos consiguientes.

Donativos con destino a las Cajas económicas

Table with 2 columns: Donativo, Monto. Includes: Un empleado municipal catalanes e hijos mallorquines (50'00), Don Sebastián Estarellas, Jaime II (25'00), Cardell, carbones (500'00), Don Guillermo Lladó (25'00), Don Juan Oliver (25'00), Don Lorenzo Rosselló Sinet (50'00), Don Gabriel Horrach (100'00), Casa Más (10'00), Doña Juana Salvá (5'00), Total (792'50), Ingresos anteriores (138.201'95), Suma total (138.994'45)

Dan Bartolomé Amengual Dalmau, plaza de Palou y Coll, segundo donativo, 500 kilogramos de patatas. Don Juan Roca Deyá, Baluarte del Príncipe, 16, un saco de pimienta y un saco de judías verdes. Don Francisco Adrover Obrador, plaza Mayor, 200 kilogramos de cebollas.

Jefe provincial de Falange Española, un saco de arroz.

A los suministradores municipales

Esta Alcaldía replica a los señores suministradores de este Ayuntamiento que tuvieran pedidos hechos con anterioridad al 19 de julio del corriente año, se sirvan presentar a la mayor brevedad las facturas a los Negociados correspondientes.

Concierto

La Banda Municipal dará su acostumbrado concierto en el paseo del Borne el próximo domingo, día 23 del que cursa, desde las siete y media a las nueve de la noche.

La sesión de la Comisión Gestora Municipal de ayer

Fuó suspendida después de aprobada el acta de la sesión anterior en señal de duelo por los que murieron en defensa de Mallorca.

Ayer tarde a las siete, se reunió en sesión la Comisión Gestora Municipal, bajo la presidencia del Alcalde don Mateo Zaforteza y con asistencia de los gestores se-

Desde hoy día 22 De 5 a 8'30

Todos los días en

JARDIN BELLVER

La mejor orquesta, la mejor pista de baile, el mejor servicio.

Precios de costumbre. Teléfono 1502

Noticias de madrugada

Comunicación de la estación EABM, Jaca, recibida por la EABAF a las 18'40

Dicha estación da cuenta de la derrota sufrida por las fuerzas catalanas en Almudevar, provincia de Huesca, derrota que pone de manifiesto la desmandada de las fuerzas rojas ante el heroísmo y entusiasmo de los nacionales. Los marxistas sufrieron gran número de bajas; buena prueba de ello es la siguiente lista de material apresado: 6 ametralladoras con sus tripodes; una ametralladora de caballería; 3 fusiles ametralladores, 70 fusiles mauser; 2 tripodes de ametralladora, 6 cañones de repuesto; 30 cajas de municiones de ametralladora; 94 cargadores completos de fusil ametralladora, una caja de municiones de fusil completa, dos cajas incompletas de municiones de fusil; 23 bombas Lafitte, 58 bombas de mortero; 15 bolsos, 29 cartucheras de tropa, 3 capotes, 19 mantas sobrecamas, juegos de banderas, fundas de fusil ametralladora, cajas de galletas, etc. Además de todo este cuantioso material cogido a las hordas marxistas, éstas en su huida arrojaron al canal gran número de armas y municiones que serán recuperadas.

Noticias dadas por la estación EA 443 Radio Club Tenerife en su emisión de las 19'30 recibidas por la estación EABAB

Dice París que un avión nacional dejó caer una potente bomba en la plaza de Pi y Margall, de Irún, causando grandes destrozos.

En una charla que tuvo Prieto con San Sebastián, se refirió a la actitud (meramente particular, según él) del embajador francés, el cual protestó del bombardeo de dicha capital por los nacionales y entregó 500 pesetas para la suscripción del frente popular. Ello es muestra de la manera con que Francia observa la neutralidad.

En Bilbao se ha prohibido la venta de fotografías de la ciudad y se ha regulado la entrega de víveres lo que demuestra su escasez.

Lisboa. — Se dice que la aviación ha causado grandes destrozos en el aeródromo de Cuatro Ventos. Esta noticia es acogida con grandes reservas por estar dicho aeródromo muy cerca de la capital de España.

En el Guadarrama ha sido derribado un avión rojo cayendo los tripulantes en poder de los nacionales. En dicho frente y en las filas rojas se ve a gran número de guardias civiles que, con los brazos se comunican con los nuestros diciendo que en cuanto se entablen los primeros choques, se pasarán al Ejército nacional. Al ser preguntados porque no lo hacían ahora contestaron que debido a la presencia de pistoleros rojos puestos a su retaguardia para evitar

una posible deserción.

Roma. — Los diputados franceses del derecho han elevado un escrito al ministro del Exterior protestando de la no observancia de la neutralidad en la cuestión española.

Florenca. — El Cónsul español en esta capital ha presentado su dimisión al Gobierno de Madrid, habiéndose puesto a las órdenes del de Burgos.

Segovia. — Las fuerzas nacionales avanzan rápidamente sobre Madrid, habiendo avanzado más de 60 km. en un solo día.

Sevilla. — Ha sido derribado un trimotor de origen francés.

Roma. — Musolini ha notificado a Francia que antes de contestar a su nota sobre neutralidad quiere que Francia deje de apoyar no ya materialmente al Gobierno de Madrid dejando de enviar armamento para los marxistas, sino que prohíba la propaganda del frente popular por medio de la prensa y de la radio. Francia ha contestado que no limitará la libertad de pensamiento y prensa.

Burgos. — Se han celebrado solemnes funerales por el alma del General Sanjurjo.

Al presentarse en aguas de San Sebastián un buque de guerra marxista, fué atacado por la aviación nacional que le dejó fuera de combate y le obligó a salir a gran velocidad.

En el comunicado del día 21 que resume las acciones de los Ejércitos nacionales hasta las 20 horas del día 20 destaca la noticia de la ocupación de Villalba y Santa Marta.

En Madrid se ha ordenado a las emisoras del frente popular cumplan su función primordial, que es interferir a las que están al servicio del Ejército.

Radio Cuba dice que es completamente falso que al General Franco haya ofrecido Ceuta a Italia a cambio de su ayuda. Esta es una de tantas insidias que lanzan los canallas que desde Madrid están dispuestos a vender toda España a los soviets.

A las 22 el General Queipo de Llano pronunció ante el micrófono de Radio Sevilla su acostumbrada allocución

Dice que por un radio se ha sabido que los rojos cargaban con el mochuelo a los fieles y curas de la religión católica de todo cuanto ha pasado con la destrucción de monumentos e iglesias, pues los católicos deberían haber estado al lado del pueblo, de los pobres y del Gobierno legítimo y no al lado de los militares. Naturalmente, los sacerdotes y religiosos hacen muy mal en estar a nuestro lado como también los fascistas. ¡Es que son unos desgraciados! Les fusilan, les queman vivos, les hacen toda clase de salvajadas y sin embargo, no quieren estar con ellos cuando deberían estarles sumamente agraciados.

decidos de la quema de los conventos, iglesias y monumentos. Resulta que todo cuanto acto de barbarismo han realizado los marxistas, es única y exclusivamente porque los curas están a nuestro lado. Ya no se acuerdan del 11 de Mayo, de Octubre y de Febrero. También dicen que de seguir con esta actitud no quedará piedra sobre piedra. ¡Pero es que queda ya piedra sobre piedra en algún convento, iglesia o monumento en las poblaciones que ellos dominan? Las iglesias que quedan en España son las que se encuentran en las poblaciones dominadas por el movimiento nacional.

Ahora voy a dar cuenta de la serie de mentiras e idioteces con que a diario regalan los marxistas a quienes les obedecen y siguen a ciegas a estos señores que comulgan con ruedas de molino, ya que no lo hacen nunca en la iglesia. Dicen que Córdoba cayó en poder del coronel Mangada; ahora resulta que Mangada está en todas partes; yo creía que se encontraba en el frente del Guadarrama y ahora veo que se halla en Córdoba; el Gobierno civil también dicen que ya lo ha comunicado oficialmente. Mañana le tocará caer a Oviedo, Granada, etc. Jaén alguna vez tiene que decir la verdad porque no todo tienen que ser mentiras y dice que Córdoba y Granada, únicos reductos de los facciosos puede afirmarse que caerán pronto; otra cosa no puede decirse porque no es prudente ¡Dios mío! ¿En que estarán pensando? ¡Será terrible lo que estarán tramando! Dice después que Córdoba no podrá oponer resistencia a las columnas que marchan sobre ella; sin embargo no puede decirse nada sobre el ataque definitivo; que el comandante militar pide auxilios urgentes a Sevilla, auxilios que el general Queipo no envía jamás y por esto dice el comandante que está dispuesto a rendirse porque no le envían los refuerzos que le prometen. Además da una noticia terrible: afirma que la oficialidad de Córdoba se niega a obedecer mis órdenes. ¡Qué ingratitud! Con el afecto que yo le tengo y sin embargo se niegan a obedecerme Señores de Jaén: Córdoba no necesita que yo le envíe refuerzos; se bastan las tropas de aquella población para aguantar a todo el marxismo que hay en España y en caso de que fueran insuficientes, bastaría el espíritu de los habitantes de Córdoba para aplastarlos, pues todos prefieren morir antes que permitir que los marxistas vuelvan a entrar en Córdoba.

La verdad es como ya dije anoche, que aparecieron tres concentraciones para atacar a Córdoba; que se dispararon como el humo, desapareciendo todas hasta el punto de que hoy a la aviación le fué difícil encontrar a los que se hallaban más cerca que era la que avanzaba no en Alcolea sino en Puente Moro. El parte oficial que tengo dice que hoy

unos elementos marxistas atacaron a Córdoba y se apoderaron de una zona que domina en Puente Moro. Los Regulares se emplearon a fondo y el enemigo ha sido rechazado; venían al mando de Pérez Salas—este Pérez es un ex-jefe de artillería—con un grupo de artilleros; se le cogió una ametralladora, fusiles y bastantes municiones; han dejado 25 muertos y han sido cogidos 12 prisioneros. Un aparato nuestro ha derribado a un caza rojo. Han pasado a nuestro lado un capitán de infantería, un alférez de ingenieros, dos soldados de artillería y dos soldados de ametralladoras. Las bajas nuestras han sido dos soldados, dos oficiales muertos, 8 regulares heridos y dos soldados de artillería levemente heridos. Dice también la nota que dejaron abandonadas una batería que no se pudo observar por la oscuridad y que durante la noche la recuperaron. Ya se ve que ha quedado reducida la victoria anunciada por los marxistas. Cuando no hay espíritu, ni valor, ni inteligencia, es natural el fracaso.

Indalecio ha dicho que enviará los refuerzos que han pedido en cuanto pueda. Ahora que cree que no podrá porque la nube se viene encima. La tormenta de que habla Indalecio no creo que esté muy lejos. Esto mismo hace que en las líneas del N. en la Sierra, algunos Guardias Civiles, de Asalto y hasta soldados se hayan pasado a nuestro bando. También hay una pregunta lanzada al espacio que es toda una sentencia. Pide con insistencia si se tienen noticias de dos camiones con fuerzas que salieron para el frente y que no se sabe a donde han ido a parar. A mí no me gusta decir más que lo que puedo afirmar. Sospecho que esos dos camiones con sus tropas se encontrarán en Valladolid formando parte de nuestro frente. ¡Esto se va, amigo Indal!

Al avión tendrás que necesitarlo muy pronto y teu cuidado porque los rojos están tan escamados que no van a permitir que escapes pues tienen órdenes de sus organizaciones de matarte.

De Barcelona salió la 11 columna de comunistas—son técnicos—para combatir a Jaca. Como todas las demás columnas ha regresado totalmente destrozada habiendo dejado en nuestro poder 6 cañones, 6 ametralladoras, 23 bombas, una ametralladora de caballería, 10 fusiles ametralladores, 7 fusiles mauser y gran cantidad de material habiendo dejado también considerable número de muertos y heridos. Otra victoria que tienen que sumarse. Lo que se pondrán con el envío de esas columnas será la desaparición de las juventudes comunistas para quedarse más tranquilos.

Signen hablando de la victoria obtenida en Navalperal y según noticias que tengo de Portugal y de Francia reconocen que en Navalperal ha habido un encuentro y que las tropas marxistas han sido dispersadas con muchas bajas. En un pueblo de Badajoz marchaba una patrulla con la misión de limpiar focos. Encontraron a un grupo de labriegos. Estos creyeron que se trataba de milicias marxistas y levantaron el puño. Se les dió un estacazo y se les dejó en paz. Ayer se registró un hecho de mucha gravedad. Un barco alemán del

«Kamerun» fué detenido fuera de las aguas jurisdiccionales por dos barcos de guerra rojos. Estos quebrantando todas las leyes internacionales, registraron al buque alemán y le obligaron a variar de rumbo. Esto ha motivado según afirman una orden a los buques alemanes de tratar sin contemplaciones a los piratas. Parece ser en Barcelona se ha cometido la villanía de disparar contra un barco alemán y por esta motivo parece que han salido dos acorazados alemanes hacia aguas de Barcelona dispuestos a repeler toda agresión. Estos canallas marxistas se proponen que el mundo entero se ponga en frente de ellos y van a conseguirlo pero cuando nosotros hayamos tomado Madrid acabará todo.

Una radio de Costa Rica cuenta una sarta de mentiras que deja chiquitas las de Jaén pero tiene un arranque de sinceridad. Había dicho la radio de Madrid que el acorazado «España» había sido alcanzado por un disparo del fuerte Guadalupe derribándole una de las dos chimeneas. Lo radio de Costa Rica dice que el acorazado «España» no tiene más que una chimenea Tableau. Le cogieron en la mentira.

Terminó el general Queipo de Llano con sus acostumbrados vivas a España.

A las siete, Misa y exposición de Santísimo. Por la noche, rezo del Santo Rosario, ejercicio y reserva de S. D. N. a Majestad.

Actos Religiosos

En la Iglesia del Socorro continúa la Novena en honor del Gran Poder de la Iglesia San Agustín.

Por la mañana, a las ocho, y por la tarde, a las 7 y media con novena.

Visita

A la Virgen de la Cueva Santa en la Iglesia del Convento de Religiosas de Santa Clara.

GACETILLAS

«IDEAL».—La Lavandería-Tintorería «Ideal» nos comunica que, para bien del público en general, sigue trabajando normalmente, admitiendo, por tanto, toda clase de encargos.

Extranjero

Palestina

Se busca una solución

Jerusalén 21.—En una audiencia especial concedida al ministro de Gran Bretaña en el Irak, en presencia del primer ministro y del ministro de Negocios extranjeros, el rey Ghazi encargó al ministro británico aconseje a su gobierno buscando rápidamente en el asunto de Palestina una solución favorable a los árabes.

Insistió en que la terminación de la guerra en un sentido favorable a los deseos de los árabes es necesaria para que se mantengan buenas relaciones entre el Irak, los árabes e Inglaterra.

Hungria

Viaje de Horthy

Budapest 21.—El regente Horthy salió ayer para su primer viaje al extranjero desde que fué elegido en el año 1920 según anuncia una agencia de noticias de carácter semi-oficial.

Horthy se dirige hacia el Tiro donde pasará algunos días cazando gamuzas invitado por el gobierno austriaco.

Inglaterra

Los parabrisas de seguridad

Londres 21.—El día primero del mes entrará en fuerza el nuevo reglamento publicado por el Ministerio de Transportes haciendo obligatorio el uso de parabrisas de seguridad en todos los vehículos de motor.

Todos los vehículos fabricados después del año 1931 están ya provistos de dichos parabrisas, pero se calcula que unos 600.000 automóviles privados y unos 200.000 comerciales, actualmente en circulación, tienen solamente parabrisas de vidrio ordinario.

Los propietarios de dichos vehículos, si quieren continuar empleándolos, tendrán que proveerlos de los parabrisas de seguridad antes del 31 diciembre del año actual.

FOLLETON DE «EL DIA» 24

El Recluta

POR

ERCKMANN - CHRIATAN

hombro izquierdo, y la sangre caía sobre mi pecho como agua caliente. Hice un esfuerzo para levantarme, pero sólo pude lograr sentarme arrimado a la pared; entonces la sangre bajó hasta mis muslos, y me estremecí de horror al pensar que iba a morir en aquel sitio.

Mis camaradas continuaban haciendo fuego por encima de mi cabeza, y los prusianos seguían respondiendo a su vez.

Calculando que otra bala podría rematarme, me agarré de la mano de recha y con toda mi fuerza a un saliente de la pared para apartarme de allí, y caí en un foso que conducía el agua de la calle al jardín. Tenía el brazo izquierdo completamente paralizado y desfallecí por momentos; continuaba oyendo los tiros, pero como si fuese un sueño. Esto duró bastante tiempo sin duda.

Cuando abrí de nuevo los ojos se acercaba la noche y oí que corrían por la callejuela. Se habían apoderado ya del pueblo, y en el jardín de enfrente vi a un viejo general con la cabeza descubierta y el pelo blanco, sobre un gran caballo negro, que gritaba que trajeran cañones, y a varios oficiales que partieron a escape para llevar sus órdenes. A su lado y de pie sobre la pared contra la que se amontonaban los muertos, uno de

sus cirujanos le vendaba el brazo. Detrás de él, y al otro lado de la tapia, vi también a caballo a un oficial ruso muy delgado que llevaba un sombrero con plumero verde. Todo esto lo vi a la primera ojeada: el viejo general de gruesa nariz, frente ancha y aplastada, ojos vivos y aire marcial; a los demás que le rodeaban; al cirujano, hombre de pequeña estatura, calvo y que usaba gafas; y en el fondo del valle, a quinientos o seiscientos pasos, a nuestros soldados que se rehacían en el espacio que mediaba entre dos casas; todo lo estoy viendo como si lo tuviera aún delante de mis ojos.

Ya no se oía el fuego, pero entre Klein-Gorschen y Kaya se daban terribles gritos, percibiéndose el rodar pesado de la artillería, el relincho de los caballos y el chasquido del látigo. Sin saber por qué, me arrastré fuera de la cuneta y me arrimé de nuevo a la pared. Inmediatamente pasaron por enfrente de la primera casa del pueblo dos piezas de a diez y seis tiradas cada una por seis caballos; los artilleros montados repartían latigazos con toda su fuerza, y las ruedas pasaban por encima de los muertos y heridos: los huesos crujían y he aquí de dónde procedían los desgarradores gritos que había oído: el pelo se me erizaba en la cabeza.

¡Aquí!—gritaba el viejo general en alemán—. Apuntad allá abajo, entre aquellas dos casas, cerca de la fuente.

Pusieron luego en puntería las dos piezas, y llegaron a galope los arcones de pólvora y metralla. El general vino a verbo con su brazo en cabestillo, y subiéndolo por la callejuela oí que decía al joven oficial ruso con tono breve:

—Decid al emperador Alejandro que estoy en Kaya... que la batalla está ganada si se me envían refuerzos. Que no dabilen, que obren. Nos aguarda un ataque furioso. Napoleón llega... lo conozco. Dentro de media hora lo tendremos encima con su guardia... Yo me mantendré firme mientras me quede un soldado... pero, en nombre del Cielo, que no se pierda un minuto, y la victoria será nuestra.

El oficial partió a galope hacia Klein-Gorschen, y en el mismo instante oí a uno que decía cerca de mí: «Ese viejo general es Büdcer... ¡Ahí tunante, ¡si tuviese mi fusil!

Habiendo vuelto la cabeza, vi a un viejo sargento flaco, con grandes arrugas, que estaba sentado en la puerta de la granja, con ambas manos apoyadas en tierra haciendo oficio de muletta, porque tenía los ojos destrozados por una bala. Sus ojos amarillos seguían al general prusiano haciendo guiños; su nariz retorcida caía sobre sus grandes bigotes: tenía un aire terrible y fiero.

—Si tuviese mi fusil—dijo otra vez—, ya verías si la batalla estaba ganada.

Eramos los únicos seres vivientes aún en aquel montón de muertos.

Al pensar que quizá me enterrarían al día siguiente con todos los demás del jardín de enfrente, y que no volvería a ver a Catalina, derramé abundantes lágrimas, y no pude menos de decir:

—¡Todo ha acabado para mí!

El sargento me miró entonces, y viéndome tan joven me preguntó: ¿Qué tienes, recluta?

—Una bala en el hombro, mi sargento.

—Vale más en el hombro que en

los riñones; tú aún puedes escapar con vida.

Y con voz menos ruda después de haberme examinado de nuevo me añadió:

—Vaya, no temas nada... Ya volverás a ver a tu país.

Creí que se había apiadado de mi juventud y que quería consolarme; pero el malestar que sentía en el pecho me quitaba toda esperanza.

El sargento no dijo una palabra más; pero de vez en cuando hacía un esfuerzo para levantar la cabeza y ver si llegaban nuestras columnas. Juraba entre dientes y acabó por dejarse caer arrimado al hombro al quicio de la puerta diciendo:

—No hay remedio para mí... pero el malvado que me ha herido me la ha pagado también.

Y miraba al seto de enfrente, donde se encontraba extendido boca arriba un granadero prusiano con la bayoneta atravesada en el vientre.

Entonces serían las seis; el enemigo ocupaba todas las casas, los jardines, los huertos de la calle Mayor y las callejuelas. Sentía gran frío por todo el cuerpo, y estaba acurrucado con la frente sobre las rodillas, cuando me despertó de nuevo el estampido del cañón; las dos piezas del jardín y algunas otras colocadas detrás de lo más alto del pueblo hacían fuego iluminando con sus fognonzos la calle Mayor, donde estaban agrupados los prusianos y los rusos. De todas las ventanas hacían también fuego; pero aquello era nada en comparación del que hacían los franceses en la colina de enfrente. Desde el pie de la misma subía la joven guardia a paso de carga, en columna cerrada, con

los coroneles a caballo en medio de las bayonetas con la espada desenvainada; todo eso en la obscuridad, iluminada de segundo en segundo por el resplandor de las ochenta piezas que el emperador había hecho colocar en una sola batería para apoyar el movimiento. Las ochenta piezas hacían un ruido espantoso, y a pesar de la distancia, la vieja casita contra la que estaba apoyado, temblaba hasta sus cimientos. En las calles las balas derribaban filas de prusianos y rusos, como los golpes de hoz cortan la hierba; les había llegado su vez.

Detrás de nosotros oía también la artillería enemiga que contestaba, y dije para mí. «¡Dios mío! ¡Dios mío! ¿haced que ahora triunfen los franceses: que sus pobres heridos serán recogidos, puesto que los prusianos y cosacos no pensarían sino en los suyos, y nos dejarían morir a todos.»

No hacía ya caso del sargento y sólo miraba cómo los artilleros prusianos cargaban sus cañones, apuntaban y hacían fuego, maldiciéndoles en el fondo de mi alma; pero de repente oí con inefable gozo los gritos de «¡Viva el emperador!» que empezaban a subir del valle y que se percibían en el intervalo de las detonaciones de artillería.

En fin, a los veinte minutos los prusianos y los rusos empezaron a retroceder; volvían a pasar precipitadamente por la calle donde nos hallábamos para salir del pueblo por el otro lado. Entretanto iban oyéndose más de cerca los gritos de «¡Viva el emperador!» A nuestro lado cayó volcando una pieza, y quedaron muertos dos artilleros y heridos otros dos. Entonces sentí que una mano me

agarraba por el brazo; volvíme y vi al viejo sargento medio muerto que me miraba riendo con ferrea expresión. El techo de nuestra casita se hundía, la pared se inclinaba, pero nosotros no hacíamos caso alguno; sólo veíamos, en medio de tan espantoso ruido, los gritos cada vez más próximos de nuestros soldados.

De repente, el sargento, completamente pálido, dijo:

—¡Ahí está!

—E inclinado hacia adelante, arrodillado, y con una mano en el suelo y la otra levantada, gritaba con voz terrible:

—¡Viva el emperador!

Luego cayó y quedó muerto. Yo también me incliné para arrodillarme, y vi a Napoleón que subía por entre el fuego con su sombrero hundido en su gran cabeza, su pelo gris abierto, una larga cicatriz encarnada a través de su frente blanco, tranquilo, frío, como si estuviese iluminado por el reflejo de las bayonetas. Todo podía verse en su presencia; los artilleros prusianos abandonaban sus piezas y salían a la pared del jardín a pasar de los gritos de sus oficiales que querían contenerlos.

Todo eso lo vi yo; lo tengo en la memoria como grabado en fuego, pero desde este momento no recuerdo nada de la batalla, porque con la esperanza de nuestra victoria había perdido el sentido y como un muerto en medio de los

XIV

Por la noche desperté y reíme el mayor silencio; las nubes corrían por el cielo, y a luna creciente contemplaba el pueblo abandonado, los cañones derribados y los muertos.